



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

*Pasión por educar*

**ASIGNATURA:**

Enfermería clínica

**CATEDRÁTICO:**

Lic. Nancy Domínguez

**TEMA:**

Generalidades de enfermería médico-quirúrgico

**ALUMNA:**

Fátima Montserrat Cruz Hernández

**LICENCIATURA:**

Enfermería

**CUATRIMESTRE:**

Cuarto

Pichucalco, Chiapas a 10 de septiembre del 2020

## *Introducción*

La enfermería es una ciencia de la salud muy hermosa que se encarga más que nada de la preservación de la salud de un paciente, incluso cuando no se presente ningún malestar, los alcances de enfermería se ocupan de prevenir cualquier enfermedad para que la persona se encuentre saludable. Hoy en día la labor de un enfermero es muy amplia y se tienen que realizar cierto tipo de actividades profesionales basada en el conocimiento siempre con el objetivo de la restauración o preservación de un estado de salud óptimo para el paciente.

Actualmente el quehacer cotidiano de un enfermero es muy extenso, en él se incluye los procedimientos quirúrgicos que de hecho ocupan una gran parte de las actividades a realizar. La enfermería quirúrgica es uno de los grandes pilares de la enfermería.

## *Desarrollo*

### Historia de la enfermería médico-quirúrgica

Es a partir del desarrollo de la anestesia y antisepsia a fines del siglo XIX, cuando la enfermera se encargaba de preparar los instrumentos para cirugía, y fue a en comienzos del siguiente en el cual ya asistían en los procedimientos quirúrgicos.

Fue en el año 1853 cuando se inició la guerra en Crimea y las enfermeras fueron llevadas, con el propósito de ayudar, es aquí donde aparece un gran precursora FLORENCE NIGHTINGALE, su ayuda fue de mucha ayuda y colaboro arduamente en la asistencia de los heridos, con ayuda de un grupo de mujeres que ayudaron. Es a partir de esta etapa donde se inicia la enfermería pre-operatoria.

Para este momento no existía propiamente la anestesia y Florence se encargaba de los enfermos que iban a ser intervenidos, después de esto ella controlaba las infecciones que se pudieran presentar en el post-operatorio, y a pesar de los cuidados muchos soldados de guerra murieron ya que a pesar de las acertadas ideas de Florence no eran aún muy precisas.

Con las enseñanzas dadas por Florence, en el año 1873, nacieron las escuelas de enfermería donde se aprendían técnicas de higiene, organización y disciplinas educacionales dentro de la institución hospitalaria.

A partir del año 1900, al 1920 se realizaron practicas quirúrgicas, que les permitían especializaciones, como la de enfermería quirúrgico, para ese entonces ya se utilizaba autoclave para esterilizar instrumentos, ropas, gorros, las salas de cirugía, y esto permitía el buen desempeño dentro del quirófano,

todos estos procedimientos indispensables, se hicieron notar al requerir un auxiliar dentro del quirófano y también para la vigilancia y atención del paciente.

Cuando el Dr. Enrique Torres Herrera comenzó a intruir a las enfermeras de la universidad nacional, en el hospital de san Jose de Bogota, se dio a conocer en 1938 la enfermera instrumental. Antes de esta fecha eran los mismos cirujanos o bien los médicos residentes los que se encargaban de arreglar el instrumental y mismos que también ayudaban en la intervención.

A aproximadamente en el año de 1940 la cirugía tuvo una enorme evolución encaminada a una gran utilización de los principios de asepsia, pero los médicos aun no encontraban al personal idóneo para la realización de este trabajo dentro de las salas de operaciones y es así como muchos médicos decidieron integrar a esta labor a familiares como eran sus esposas o hermanas, les daban conocimientos básicos previamente y las incluían. Cabe mencionar que con esto lograron disminuir la muerte en pacientes por infecciones intraoperatoria, que en ese tiempo era muy común.

En el año de 1943 el doctor Pedro Nel Cardona, tiene la idea de formar una universidad femenina de auxiliares de cirujano. En esta universidad se exigía sexto de bachillerato y fue en Medellín.

Es en 1950 cuando se crea una comisión para elaborar el primer programa de instrumentación quirúrgica con el fin de crear profesionales en esta área y que fueran útiles para pasar instrumentos, suturas, y materiales accesorios durante el acto quirúrgico.

Para 1965 las escuelas empezaban a ser dirigidas por instrumentadoras instructoras. Posteriormente nació la inquietud entre las egresadas para una mejor capacitación y es cuando se aumentó el pensum de estudios a dos años.

El año de 1970 la AORT forma nuevos comités que dan origen a los primeros exámenes de certificación. La AST permitió el hecho de que el enfermero quirúrgico sea un profesional y que mantenga un grado de preparación avanzado con el objetivo de tener un buen desempeño en su labor.

La enfermería quirúrgica se puede decir que es una especialidad de reciente creación, que va en auge y en rápido crecimiento en países desarrollados. Un enfermero quirúrgico centra su atención en el ambiente PRE, TRANS Y POSTOPERATORIO, que se basa en el uso seguro de la tecnología y en el arte de la cirugía con el fin de promover el bienestar del paciente.

## *Conclusión*

Como es muy notable, la historia que se tuvo que pasar para llegar a lo que hoy se cree que es un enfermero quirúrgico es muy amplia pero también se hace muy notoria la necesidad de estos profesionales desde esos tiempos, pues como en muchas otras ciencias, comenzó como algo empírico para posteriormente especializarse y poder ser un buen ayudante en el equipo quirúrgico, es decir un especialista multifacético ya que hoy en día debe estar encargado del manejo y uso de dispositivos, equipo e instrumentos, además está encargado de la atención del paciente y su preparación antes durante y después de someterse a una intervención.